

NATURALEZA MÁGICA

Una opción distinta para planear un viaje a Estados Unidos es practicar turismo de naturaleza en algunos de sus lagos de encanto.

DE VIAJE (GENTE 6)



Este ejemplar te da acceso el día de hoy a reforma.com

Código

1FC 58



Actívalo en www.reforma.com/accesodigital
Centro de ayuda 555-628-7777

SALVAN LA NOCHE



Chivas no tuvo su mejor juego, que inclusive fue abucheado por su afición al medio tiempo; al final halló el gol de la victoria 1-0 ante Pachuca. En tanto, Pumas empató 2-2 con Mazatlán.



SE LES APARECE EL DIABLO

En un emocionante partido, América perdió lo invicto al caer 3-1 ante Toluca, que se dio el lujo de fallar un penal. El siguiente rival de las Águilas será Chivas en el Azteca el próximo sábado.

DOMINGO 19 / SEP. / 2021 CIUDAD DE MÉXICO

54 PÁGINAS, AÑO XXVIII NÚMERO 10,122 \$25.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Cuestionan presencia de Maduro en Cumbre

Confronta a líderes falta de democracia

Cruzan acusaciones por la situación en Venezuela, Cuba y Nicaragua

CÉSAR MARTÍNEZ Y JORGE RICARDO

En un foro de ataques y contraataques se convirtió ayer la cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac).

Aunque el Presidente Andrés Manuel López Obrador planteó en la inauguración del evento, en Palacio Nacional, el ideal de construir en América algo similar a la Unión Europea, el tema de la democracia generó un choque entre los Presidentes de Venezuela y Paraguay en un primer momento, y de Cuba y Uruguay, después.

El primero en discrepar públicamente fue el paraguayo Mario Abdo Benítez, quien desconoció al Gobierno de Venezuela.

"Mi presencia en esta Cumbre en ningún sentido, ni circunstancia, representa un reconocimiento al Gobierno del señor Nicolás Maduro", soltó.

El venezolano le respondió de inmediato a gritos: "¡Ni del mío para el tuyo!".

Unos minutos después, el Mandatario de Uruguay, Luis Lacalle, criticó no sólo a Venezuela, sino también a Cuba y Nicaragua.

"Cuando uno ve que en determinados países no hay una democracia plena, cuando no se respeta la separación de poderes, cuando desde el poder se usa el aparato represor para callar las protestas (...) debemos decir con preocupación que vemos gravemente lo que ocurre en Cuba, en Nicaragua y en Venezuela", lanzó.

En su intervención oficial, Maduro retó a Benítez.

"Ponga usted la fecha, el lugar y la hora, para un debate sobre democracia, en Paraguay, en Venezuela y en América Latina", planteó.

Al finalizar todas las intervenciones previstas, el Presidente cubano Miguel

ROUNDS EN LA CELAC

Democracia, derechos humanos, OEA, represión, libertades y hasta música, fueron parte del debate entre Presidentes en la cumbre de ayer.

	"Mi presencia en ningún sentido representa un reconocimiento al Gobierno del señor Nicolás Maduro".	→	"¡Ni del mío para el tuyo!".	
	"No hay ningún cambio de postura de mi Gobierno; es de caballeros decirlo de frente".	→	"¡Ponga la fecha y la hora para un debate sobre democracia!".	
	"Vemos gravemente lo que ocurre en Cuba, Nicaragua y Venezuela".	→	"¡Ponga fecha y lugar para un debate!".	
	"No hay democracia plena; no se respeta separación de poderes; se encarcelan opositores".	→	"Denota desconocimiento de la realidad. No es en Cuba donde ocurren estos hechos".	
	"Escuche a su pueblo que recogió más de 700 mil firmas contra un paquetazo neoliberal que usted promovió".	→	"En mi país por suerte la oposición puede juntar firmas. Esa es la gran diferencia con el Gobierno cubano".	
	"Integrar la Celac no significa que caiga en desuso la participación en la OEA".	→	"La OEA tiene un impresentable secretario general que apoyó el golpe de Estado en Bolivia en 2019. El neoliberalismo, el monroísmo y esa OEA es lo que acaba de defender aquí el Presidente Lacalle".	
	"Dice la canción: 'Que no siga corriendo la sangre por querer pensar diferente; ¿quién le dijo que Cuba es de ustedes?, si Cuba es de toda mi gente'".	→	"Tiene muy mal gusto musical; esa canción es una mentira y una construcción en contra de la revolución cubana".	

reforma.com/cumbrecelac

Díaz-Canel tomó por segunda ocasión la palabra para arremeter contra Lacalle.

"Escuche usted a su pueblo, que recogió más de 700 mil firmas contra la ley que usted impuso, y que cambió las condiciones para ajustar precios de combustibles; un paquetazo neoliberal", dijo.

Lacalle le respondió que en Uruguay la Oposición sí puede juntar firmas y quejarse, porque existe la democracia. "Esa es la gran diferencia con el régimen cuba-

no", remató.

Y recordó la letra de una canción de los artistas cubanos Descemer Bueno, Gente De Zona y Yotuel Romeo: "Que no siga corriendo la sangre por querer pensar diferente; ¿quién le dijo que Cuba es de ustedes? Si mi Cuba es de toda mi gente".

Más tarde, el Canciller Marcelo Ebrard aseguró que la reunión fue un éxito, pues se adoptaron por unanimidad resoluciones sustantivas, como la condena al bloqueo a

Cuba, un programa de cooperación para vacunas anticovid y la creación de un fondo regional para desastres.

"Que nadie se asuste de que tengamos diferencias, el problema es que las diferencias nos impidan incluso reunirnos, entonces, a pesar de las diferencias que hay, que son serias, son importantes, se logró la reunión y se adoptaron varias decisiones sustantivas", indicó.

PÁGINAS 4 A 6



MORELOS, BAJO EL AGUA

Tras intensas lluvias, el Río Yautepec se desbordó y provocó inundaciones en tres Municipios. En Yautepec, varias familias fueron rescatadas tras quedar atrapadas en sus viviendas.

PÁGINA 3

Tambalean modelo de compras médicas

VÍCTOR FUENTES

Un Ministro de la Suprema Corte de Justicia propuso a sus colegas invalidar la reforma legal de agosto de 2020 para facilitar las compras de medicamentos en el extranjero, impulsada por el actual Gobierno.

El Ministro Juan Luis González Alcántara plantea anular la reforma al párrafo primero de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público, por la cual se exentó "la adquisición de bienes o prestación de servicios para la salud que contraten las dependencias y/o entidades con organismos intergubernamentales internacionales".

La reforma permite las compras consolidadas de medicamentos y material de

curación por conducto de la Oficina de Servicios para Proyectos de Naciones Unidas (UNOPS), de tal forma que ésta no sea sometida a controversias ante autoridades locales.

Si la reforma es anulada, no está claro qué pasará con el acuerdo para compra de medicamentos del 31 de julio de 2020 entre UNOPS y el Insabi, pactado por 53 meses y hasta 6 mil millones de dólares. Su vigencia se hizo depender de la entrada en vigor de los cambios a la Ley de Adquisiciones.

Senadores opositores alegan que la reforma viola el artículo 134 constitucional, ya que las compras deben hacerse en licitaciones que garanticen las mejores condiciones de precio, calidad y oportunidad para el Estado.

Vacunan a 50 menores, vía amparo, en CDMX

IVÁN SOSA

Por sentencias judiciales, derivadas de juicios de amparo, 50 menores de edad ya han sido vacunados en la Ciudad de México, informó ayer la Secretaría de Salud capitalina.

La titular de la dependencia, Oliva López Arellano, explicó que para el grupo de 12 a 17 años se aplica la dosis de Pfizer, que es la que cuenta con las autorizaciones de la Cofepris a nivel federal.

"No podemos vacunar menores de 12 años porque la vacuna solo está aprobada para este grupo", señaló en conferencia de prensa. Añadió que para estos casos se implementa un proceso especial.

Luego de que las autoridades de la CDMX reciben

la notificación de una sentencia, se acude al domicilio de la familia para corroborar la identidad del menor, ofrecer información sobre el biológico y programar la fecha para la aplicación, detalló.

"En cuanto tenemos la indicación del amparo, de inmediato procedemos con este mecanismo, no tenemos ninguna limitación", dijo.

En total, se han recibido 81 solicitudes, por lo que en los próximos días serán atendidos otros 31 menores.

"Esto se va moviendo, porque llegan otras solicitudes, pero se atienden, todas se atienden de inmediato", indicó López Arellano.

CONSTRUYEN AIR FORCE ONE ENTRE BOTELLAS DE TEQUILA

REFORMA / STAFF

La construcción de los nuevos aviones Air Force One, de Boeing Co., destinados a transportar al Presidente de Estados Unidos y calificados como una "sede de Gobierno aérea", tiene un tufo a tequila.

De acuerdo con The Wall Street Journal (WSJ), este mes se encontraron dos botellas de

tequila en miniatura vacías en uno de los dos Air Force One que se elaboran en San Antonio, Texas.

El caso es investigado por la compañía, dijeron al periódico personas familiarizadas con el asunto.

No se pudo determinar en qué lugar del avión fueron descubrier-

tas las botellas.

Aunque Boeing ha tenido problemas en años recientes con herramientas, trapas y otra basura de fábrica que se queda en



aeronaves comerciales y militares, este incidente resulta serio, sobre todo porque involucra alcohol y aviones altamente clasificados.

Un vocero de la empresa Boeing dijo que el incidente involucra a su personal y fuentes señalaron a WSJ que el alcohol no está permitido en ninguna de las instalaciones del fabricante.

610972000023